
Sapeque - Sociedade Amigos de Toque-Toque Pequeno 

Coleta de Esgoto e Reforma da ETE 

Vídeo Conferência em 08/10/2020 

Participantes: 

Dr. Vitor Lippi - Dep. Federal 

Maria Lucia Amary - Deputada Estadual 

Prof. Benedito Braga - Presidente da Sabesp 

Dra. Monica Porto - Diretora de Sistemas Regionais da Sabesp 

Felipe Augusto - Prefeito de São Sebastiao 

Luiz Eduardo Borges - Secretário de Obras de São Sebastiao 

Maryleide Nascimento Camargo - Conselheira da Sapeque 

Marcelo Solon - Diretor Técnico da Sapeque 

Rodolfo Burgi - Diretor Financeiro da Sapeque 

Jose Freitas de Almeida - Diretor Administrativo da Sapeque 

 

Após a apresentação pessoal dos participantes, foi feito um breve relato do assunto 

em discussão: 

- Há mais de 30 anos foi instalada uma rede de coleta de esgoto e uma ETE para atender 150 

residências na região situada acima da Rodovia Rio-Santos, na Praia do Toque Toque 

Pequeno. 

Atualmente existem cerca de 250 edificações, considerando-se residências regulares, 

ocupações e empreendimentos comerciais. 

A coleta e o tratamento do esgoto tornaram-se insuficientes para atender a demanda, 

ocasionando o extravasamento de dejetos da ETE no rio adjacente e acarretando a poluição 

do rio, da praia e de todo o seu entorno. 

Em seguida, foram discutidos e esclarecidos os seguinte pontos: 

- A Prefeitura está atuando para que as edificações na região sejam regularizadas. 

- Além das 250 edificações existentes acima da rodovia, há mais 500 unidades abaixo da 

rodovia, que não são assistidas por sistema de coleta de esgoto, servindo-se de fossas 

sépticas para a captação e eliminação do esgoto. 

                                                                                     1 



 

 

                                                                                      

- A população total de cerca de 6500 pessoas (1500 fixas e mais 5000 nas temporadas) 

também é atendida por um sistema de coleta e distribuição de água gerida mediante 

outorga pela Sapeque. 

- no final de 2019, visando resolver o problema da contaminação do meio ambiente em 

função das deficiências na coleta e no tratamento do esgoto acima da Rodovia, a Secretaria 

do Meio Ambiente da Prefeitura de São Sebastião, em conjunto com a Sapeque, acordaram 

efetuar levantamentos demográfico e planoaltimetrico, para em seguida avaliar e propor as 

soluções para o problema. 

- O levantamento das necessidades e o orçamento prévio foram apresentados pela 

Prefeitura através das Secretarias de Obras e a do Meio Ambiente, no dia 03/09/2020, tendo 

sido decidido agendar uma reunião com o Prefeito, Sr. Felipe Augusto para tratar dos 

próximos passos. 

Conclusões: 

- Após debates, argumentações e propostas, ficou acordado que a Sabesp e a Prefeitura de 

São Sebastião, num prazo de uma semana, irão discutir e propor uma solução para a crise 

ambiental no bairro de Toque-Toque Pequeno. 
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